

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 11 Setiembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.095.

Un escamoteo fabuloso

El baron Stieglitz era uno de los personajes más poderosos de Rusia. Aparte de su elevada posición social, pues gozaba del título excesivamente honorífico en su país, de consejero privado actual, atesoraba inmensas riquezas.

Su fortuna se calculaba en 600 millones de reales.

Cuando se pronunciaba su nombre en Rusia, la gente creía escuchar el alegre sonido que produciría un arroyuelo de monedas de oro, ó le parecería contemplar á deslumbradora mágica cascarada de piedras preciosas, herida por los brillantes rayos del sol.

Todos los maravillosos cuentos de hadas inventados y por inventar, tomaban cuerpo con el nombre de Stieglitz.

Porque la verdad es que la imaginación puede mucho, y como se empeñe en ello, saca las relaciones más imposibles.

Así nada tiene de extraño que los rusos concedieran á la palabra Stieglitz la brillante significación que dejamos trascriba, porque á nosotros mismos nos parece, después de saber que á ella va unida una suma de 600 millones de reales, que no puede pronunciarse otra ni en ruso, ni en chino, ni en inglés, ni en español, ni en lengua alguna conocida, otra más hermosa y sonora.

¡Stieglitz!

(600 millones!)

¡No puede negarse que tiene un sonido precioso, encantador, aurífero!

Desgraciadamente para los ricos, el dinero no da la inmortalidad, y el baron de Stieglitz con todos los millones que tanta sonoridad daban á su apellido, falleció en San Petersburgo, como cualquier simple mortal, á los sesenta años.

Consejos higiénicos

El biberon

Uno de los cuidados más graves y más difíciles para las madres es la alimentación de sus hijos recién nacidos. Lo general es criarlos la madre misma, ó valerse de una buena nodriza, que es la costumbre más seguida por las clases acomodadas.

A veces se emplea también el biberon, medio bastante generalizado hoy en las grandes poblaciones, donde, por desgracia, abundan las familias que carecen de recursos para sostener una nodriza. La misma manera de ser de esas familias impide que muchas madres puedan criar á sus hijos, por no poder costearse una alimentación tan nutritiva y sólida como exige la lactancia de una criatura, ó porque la necesidad de buscarse en el trabajo el pan cotidiano no consiente que por sí mismas lacten á sus hijos.

Y, sin embargo, el biberon es un verdadero azote para la infancia: el 50 por 100 de los niños así lactados mueren en el período de la lactancia,

En la población rural ya es otra cosa, porque la leche es buena, sustanciosa, y pura, lo mismo que el aire, y esto evita muchos de los peligros que lleva consigo el uso del biberon, sin que por eso deba tenerse menos cuidado en el empleo de este auxiliar de las madres.

Su enfermedad duró tres días solamente, y según su voluntad, su indisposición permaneció oculta en los primeros momentos, expresando su deseo de ver al notario cuando se sintió próximo á morir.

Sea que éste no se encontrara en casa, ó que no fuera prevenido á tiempo, es lo cierto que llegó tarde.

Otra circunstancia chocante. Cuando se procedió á la apertura del testamento del finado, olvidóse llamar para que asistiera á tan importante formalidad, al baron Luis de Harden, sobrino del de Stieglitz y su pariente más cercano.

Este hecho pareció de los más extraños á M. de Harden que se encontraba en San Petersburgo, donde ocupaba un alto puesto en la administración.

Pero no solamente no fué invitado á ello, sino que ignoró la enfermedad de su tío hasta dos días después de su fallecimiento.

Por fin pudo saber el contenido del testamento.

¿Qué contenía éste?

Su estupefacción fué grande, como la de todos los que en San Petersburgo conocían las íntimas y cordiales relaciones que existían entre tío y sobrino.

M. de Harden supo que sólo era heredero de 10 millones de reales, de los 600 que poseía su pariente.

En cambio habían surgido infinidad de herederos imprevistos que se llevaban infinidad de lotes de 120, 42 y 80 millones de reales.

Amigos, antiguos servidores, protegidos, parientes lejanos, obtenían un fortuna no soñada en aquel testamento que hacia del opulento caudal del baron Stieglitz una verdadera merienda de negros.

El último, el resto de la fortuna, 138

Si los resultados han de ser eficaces, es preciso dar al niño cada dos horas leche de vacas con más ó menos dosis de agua, según la edad de aquél, conservándola por medio del baño-maria á una temperatura constante de 37 grados centígrados.

Cuanto á la clase de biberones que deban emplearse preferentemente, no es fácil fijar una regla terminante. Baste saber que el mejor biberon es el más fuerte y el más sencillo, esto es, el que más pronto y con mayor facilidad pueda limpiarse, porque precisamente en esto de la limpieza estriba todo.

En todo tiempo debe tenerse extremadamente limpio el biberon, pero mucho más en verano, pues en la estación de los calores la leche se agria con suma facilidad, y entonces se altera por la presencia de algas microscópicas, esporos de mucédineas y otros cuerpos extraños, que la convierten en un verdadero veneno para el niño.

Las observaciones hechas por algunos médicos y químicos eminentes han demostrado que en el 90 por 100, lo ménos, de los biberones se encuentran, si se los examina atentamente, algunos de esos seres criptógamos.

Por esto no nos cansaremos de aconsejar que se limpie continuamente el biberon con el mayor escrúpulo. ¡Mueren tantos niños por falta de ese cuidado!

Tan pronto como la criatura concluye

millones de reales, correspondían á una escuela de dibujo fundada por el baron en San Petersburgo.

La desproporción de este legado con su pobre parte (10 millones), sumió á M. de Harden en las más sombrías reflexiones.

Nada podía explicar el proceder de su tío.

En una conversacion de carácter íntimo, un viejo servidor del baron Stieglitz le habia hecho comprender que su parte de herencia ascendería á 100 millones. Indudablemente se habia suprimido un cero de esta cifra.

Sea de ello lo que quiera, el baron de Harden ha visto un atentado á su dignidad, y más cuidadoso del respeto propio que codicioso del dinero, rechazó el legado que se le adjudicaba, reservándose comprobar ante los tribunales el valor del testamento.

Pero en este punto las cosas se complican porque los herederos satisfechos quieren entrar cuanto antes en posesión de su herencia, y han dicho á M. Harden:

—Si usted no quiere aceptar su parte, sea enhorabuena; pero no olvide, que con ello nos perjudica, puesto que no podemos hacer valer nuestro derecho sino después que usted, y le exijiremos los intereses devengados por el retraso.

El baron se ha resignado á tomar sus diez millones, pero ha llevado á los tribunales su derecho.

El suceso ha tenido gran resonancia en Rusia, y la alta sociedad de San Petersburgo está muy intrigada comentando cuál será el resultado del pleito entablado por el despojado baron, al lado del cual están todas las simpatías de la corte.

de tatar cada vez, debe arrojarse la leche que quedó sobrante en el aparato, desarmar éste y limpiarlo muy bien con agua caliente. Hecho esto, se vuelve á cargar el biberon con nueva leche, á fin de tenerlo preparado para otra tetada. La falta de observancia de estas delicadas precauciones es causa de muchas de esas enfermedades que en verano hacen tantas víctimas entre los niños en lactancia, y muy especialmente de las que suelen diagnosticarse de cólera infantil y de diarrea de los bebés.

Veamos ahora las condiciones más esenciales que debe reunir un buen biberon.

En primer lugar, deben desterrarse en absoluto esos aparatos que llevan un largo tubo de cauchout, que, por cierto, son los más comunmente usados. Sobre que son muy difíciles de limpiar, se corre el peligro de envenenar insensiblemente á la criatura por la acción de los sulfuros, si el cauchout está volcanizado, y por la del plomo y el zinc si es falsificado. Además, esos tubos adquieren un olor repugnante, y se empapan poco á poco con los residuos de la putrefacción de la leche.

La botella ó bomba debe ser de cristal muy trasparente, y su cabida no exceder de 200 á 250 gramos. La montura ha de poder desarmarse y limpiarse con facilidad. El piton conviene sea de cauchout de excelente calidad ó de cocho, y mejor to-

MAHON 11 SETIEMBRE DE 1886

La República y los partidos republicanos

Consejo de la ruptura de la coalición, el Sr. Castelar se está bañando en agua de rosas, como suele decirse, no solo porque le han resultado ciertas sus profecías, acaso por primera vez en su vida, sino porque de la disgregación de los coligados espera un aumento de fuerzas para su partido.

Con tal motivo ha pronunciado un discurso que vale la pena de examinarlo, no por lo que resulta de él en conjunto sino por algunas importantes declaraciones que contiene.

«Yo no quise entrar en la coalición—dice el Sr. Castelar—porque no podía asociar mi nombre á nada que fuese para el porvenir una amenaza contra la unidad nacional.

Si. No es posible ir á ninguna parte con los federales. El Sr. Pi y Margall, que es un modelo de ciudadanos en la vida privada, no puede salir á la vida pública sin que al momento se una á su nombre el recuerdo triste y funestísimo de 1873.»

Por donde se demuestra que de todas las fracciones republicanas, debe descartarse desde luego la fracción federalista, la más grande, numerosa y temible de todas ellas, por representar él desquiciamiento y la ruina de la patria.

Quedamos pues, con dos fracciones, ó sea la posibilista y la zorrillista, como representantes de la república posible.

Continuemos:

«Ni aceptaré nunca tampoco—añade el Sr. Castelar—los procedimientos revolucionarios porque *no solo harían imposi-*

avía de finísimo marfil. El tapon, de cristal ó de porcelana.

Los biberones de válvula y sifon, tienen el inconveniente de que unas veces dan la leche en demasiada cantidad y el niño se atraganta y teta más de lo que necesita, con peligro de tomar una indigestión, y otras la dan en tan levisima dosis, que la criatura se cansa de chupar sin fruto, se llena el estómago de gases y se desespera y llora amargamente.

Cuanto más se asemeje el biberon al pecho femenino ó «mamas», y más fielmente reproduzca su mecanismo los fenómenos de la succión materna, mas perfecto será y ménos inconvenientes ofrecerá para la lactancia y la salud del niño.

Solo de este modo podrán aminorarse las por lo general poco satisfactorias condiciones de la lactancia artificial, á la que únicamente en circunstancias muy excepcionales é irremediables debe apelarse.

Para terminar, diremos que desde remota antigüedad se conoce ya, aunque más ó ménos limitado, el sistema del biberon. Los romanos solían usarlos de barro cocido: de esta clase se ha encontrado alguno entre las ruinas de Pompeya, y aun entre los cacharros inclasificables más de una vez hallados, al hacer excavaciones ó roturar terrenos, en diversos puntos de España.

Doctor Ox.

ble, caso de triunfar la consolidación de la República, sino que de no tener éxito, retardarían por larguísimo tiempo la realización de nuestras esperanzas.»

Y como los procedimientos revolucionarios son la base, el programa y la tendencia característica del zorrillismo, de ahí que las declaraciones del Sr. Castelar, rotundamente contrarias á dicha tendencia vengan á constituir un obstáculo insuperable para la inteligencia de zorrillistas y posibilistas.

No hay que pensar, pues, tampoco en las fuerzas de Ruiz Zorrilla para la instauración de la república tal como la quiere el Sr. Castelar.

Con lo que resulta una sola fracción republicana, la menos numerosa aunque tal vez la más ilustrada, para la república de orden estable y duradera.

Esto es lo que lógicamente se desprende de las afirmaciones del Sr. Castelar.

Ahora bien; ¿es posible que por el solo esfuerzo de la exigua agrupación posibilista, esfuerzo que ha de contrarrestar el de todos los partidos monárquicos y de los dos más grandes fracciones republicanas, pueda instaurarse en España la república conservadora? ¿Es siquiera atendible la fuerza que representa el posibilismo para lograr tal resultado? ¿Puede creerse nunca que mientras haya Gobiernos prudentes y sensatos y los partidos monárquicos coincidan como hasta aquí en la defensa de la monarquía, se sobreponga á ella, no el partido republicano de España, sino una sola fracción de este partido que ni siquiera equivale á la tercera parte del mismo?

Por muy *posibilista* que uno sea, no hay modo de aceptar la *posibilidad* de semejante absurdo, á menos que se produzca de súbito una revolución política en todas las clases sociales, cosa que no se realiza sin el transcurso de muchos años y aún no siempre de una manera completa.

«Pero zorrillistas y posibilistas pueden unirse—se dirá—y basta para ello que los primeros renuncien á sus propósitos revolucionarios.»

Imposible; semejante renuncia no la harán nunca los zorrillistas, pues equivaldría á la destrucción de su partido y al reconocimiento del partido *único* del Sr. Castelar. Precisamente por no perder su significación y no por cuestión de doctrinas unitarias ó federales, que esto ya pudieron prevenirlo antes de coligarse precisamente por esto, decimos, se apresuran á separarse del señor Pi y Margall y de su absorbente influencia.

¿Cómo habrían de aceptar pues la absorción del señor Castelar? ¿Cómo había de aceptarla el señor Ruiz Zorrilla, representando para él la pérdida de la jefatura y la condenación más rotunda de su actitud presente y de su voluntario destierro?

No hay que hacerse ilusiones. Zorrillistas y posibilistas, no pueden entenderse.

Suponiendo, pues, aislados los tres partidos de la agrupación republicana y demostrado que el posibilismo no puede por sí solo establecer ni conservar la república ¿pueden instaurarla los zorrillistas?

No; porque ellos quieren la república por la fuerza, y según el Sr. Castelar no viven de la fuerza las repúblicas; ellos siguen el procedimiento revolucionario, y este *hace imposible*—según el propio señor—la *consolidación de la forma republicana*; quieren triunfar por medio de un Badajoz, y Badajoz, según el señor Castelar, *hubiera vivido la mitad que vivirá Sagunto*, suponiendo (aunque es-

to sea equivocado) que Sagunto ha de vivir poco tiempo limitado.

Y aparte de todo esto, tampoco representan los zorrillistas más que una fracción, una parte alicuota de la comunión republicana, siendo por tal razón imposible que lógicamente se sobreponga á todas las restantes.

Quedan los federales. ¿Es posible que vuelva al poder este partido? ¿Es posible que la nación llegue al grado de postración y desfallecimiento á que llegó en 1873, y que pueda nuevamente tolerar los escándalos que presencié en aquella fecha, la profanación de los más altos puestos y de las más sagradas instituciones por la multitud inconsciente y vocinglera, cuyos excesos nos deshonraron á los ojos de Europa?

No, no es posible, porque de algo sirven las lecciones de la experiencia y porque no es fácil que concurran á tan triste resultado el cúmulo de desgraciadas circunstancias que nos condujeron paso á paso á tal extremo de debilidad y de miseria.

El federalismo de nuestros republicanos está condenado irremisiblemente ante el país y ante la Historia. Hoy se apartan de él los zorrillistas, y el señor Castelar asegura que *no es posible ir con dicho partido á ninguna parte*, pues constituye para el porvenir *una amenaza contra la unidad nacional*.

Para impedir su triunfo, ya imposible por la insuficiencia relativa de sus fuerzas, no solo lucharían los monárquicos de todos matices, sino los mismos posibilistas QUE PREFIEREN TERMINANTEMENTE AL CANTON PACÍFICO, LA UNION NACIONAL CON CUALQUIERA.

Tenemos pues, que ni los zorrillistas, ni los posibilistas, ni los federales, pueden aspirar por sí solos al triunfo y consolidación de la república.

Por otra parte queda demostrada la imposibilidad absoluta de que se unan.

¿Como ha de triunfar, pues, la forma republicana?

De ninguna manera, á menos que realice un milagro.

Y milagros de esta clase, no han de realizarse en nuestro país ni en nuestros días.

Gacetilla

Historia electoral

I

Confiesa el diario democrático que ninguno de sus amigos coautores del pacto, tuvo la menor participación en el suelto que publicó el martes, haciendo alarde de lo acontecido en San Luis. Si alguna duda cupiera á los que no están iniciados en los trabajos preparatorios de las elecciones, de que lo hecho allí no es para honrar á un distinguido colaborador de nuestro contrincante, dicha declaración bastará á desvanecerse, pues viene á probar que la referida gacetilla fué un *lapsus* del periódico.

Lo incomprensible es que al pié de tan franca manifestación, tache el diario democrático de ridícula la justa cólera de nuestros amigos por el fregado de marras, porque una cosa análoga, aunque en sentido favorable al Sr. Vidal, dice ocurrió en Alayor y Ferrerías. Esto es completamente inexacto. En Alayor los monárquicos sólo se permitieron obtener siete votos de mayoría y uno en Ferrerías, mientras que en San Luis resultaron los republicanos con todos los sufragios, menos cuatro. Y así como no nos hemos lamentado de que

nuestros adversarios alcanzasen aquí 312 votos y en Villa-Carlos 9 más que nuestros amigos, tampoco habríamos puesto el grito en el cielo, si en San Luis hubiésemos, por ejemplo, resultado siquiera en la proporción de 28 por 90, como teníamos derecho á esperar, atendidos los antecedentes que no debieran olvidar nunca los amigos del diario democrático.

En cierta entrevista verificada el día siguiente de las elecciones, se puso bien claro el hecho de que *lo de San Luis* no fué obra de la indisciplina, sino ocasionado por la negligencia del jefe de Estado mayor encargado de comunicar lo convenido en una reunión preparatoria. Y semejante grave *descuido* es lo que se nos ha indigestado, porque los monárquicos cumplieron como buenos todos sus compromisos, llevando la escrupulosidad en este punto, al extremo de no invocar el art. 42 de la Ley provincial, y oponerse en su virtud á la imputación al Sr. Morillo de los numerosos votos que obtuvo en esta localidad, donde ejerce jurisdicción.

Repetimos que nuestros amigos *no quisieron* intervenir las mesas de San Luis y San Clemente, y que cñeron á Mahon sus trabajos electorales en este distrito, por los motivos que sabe el diario democrático.

II

Retamos al autor del suelto «Nunca toma la pluma» etc., á señalar los errores de hecho vertidos en nuestro primer artículo. Tan cierto es cuanto en él se halla consignado, que nuestros jefes no tendrían inconveniente en suscribirlo, si necesario fuere.

El partido monárquico no quiso ir á la lucha encarnizada, porque si bien es muy potente en el interior de la isla, necesita reorganizarse. Y todo el mundo comprende que dadas sus condiciones desfavorables, se acreditó de sábio y hábil diplomático recabando de los republicanos la mitad de la victoria. Por su parte, los zorrillistas no debían estar muy seguros del triunfo cuando se allanaron al pacto. Suponer lo contrario, tanto valdría como confesar que no les interesa tener más ó menos representantes en la Diputación provincial, y encierran en los cuarteles á sus animosos escuadrones, precisamente el día en que pueden cubrirse de inmarcesibles lauros.

III

La clasificación de monárquico independiente que hicimos del Sr. Morillo, no obedeció á la promesa hecha al Gobierno por el Sr. Gobernador y el Sr. Tremol de sacar triunfantes por Menorca tres diputados adictos.

Se explica que cuando hay batalla, las autoridades comuniquen al Gobierno las esperanzas de vencer que abriguen; pero como era cosa convenida que en Menorca no la hubiese, es levantar un falso testimonio á los Sres. Madrid-Dávila y Tremol, suponer que prometieron lo que de antemano, por virtud del pacto, sabían era imposible conseguir.

Tenga, pues, el diario democrático la seguridad de que su persona bien enterada, lo estará en otros asuntos, que en el presente, por las señas, se halla no sólo en la ignorancia, sino fuera de la lógica.

IV

No crea el Sr. P. B., á quien pasamos á contestar, que sean desiguales las armas con que luchamos. Ni él ni nosotros hemos intervenido en el principal asunto que ventila en su Remitido, único á que ha de contraerse nuestra respuesta. Recuerde el Sr. P. B. que se hallaba en el campo cuan-

do se quiso averiguar la clasificación política del Sr. Morillo, y que sabe los hechos de referencia, lo mismo que nosotros. Por consiguiente, la cuestión estriba en averiguar quién se halla mejor informado.

Por encargo de un superior jerárquico, y no llevado de la amistad, como equivocadamente supone el Sr. P. B., cierto funcionario reunió en su despacho á dos caracterizadas personas, para preguntarlas á qué partido pertenecía el Sr. Morillo. Al punto le contestaron que á su juicio era monárquico; pero no bastando al interpelante esta vaga respuesta, se ofrecieron á verse con el Sr. Morillo é informarle luego con toda seguridad sobre el hecho referido. Y al día siguiente, á eso de las nueve y media de la mañana, volvieron al despacho del funcionario consabido á manifestarle de palabra y por escrito lo siguiente: Morillo nunca ha sido político: en 1883 se afilió al partido de conciliación *liberal dinástico*: disuelto éste en Mahon *no ha vuelto á figurar en política*. El comité de Mahon le ha designado sin imponerle condición alguna, y por consiguiente si es elegido, irá á la diputación con *entera independencia*.

Cualquiera que tenga alguna noticia de las reglas de interpretación de los escritos, sabe que cuando no contienen declaración expresa, el sentido de unas cláusulas se completa por el de las otras, y del conjunto se deduce la consecuencia.

Así, pues, si el Sr. Morillo era monárquico en 1883; si desde entonces no había hecho declaraciones contrarias, y debía ir á la Diputación con entera independencia, al clasificarle nosotros como monárquico independiente no nos apartamos ni en un ápice de la imparcialidad.

El jueves á las once de la mañana, el Sr. Morillo confesó personalmente al funcionario de referencia, que cuanto le dijeron los aludidos señores era cierto, como resultado de una conferencia con ellos celebrada; y que se había declarado republicano en vista de nuestra clasificación.

De lo escrito se desprende: 1.º, que los señores que aceptaron el encargo de preguntar al Sr. Morillo su filiación política, lo cumplieron con lealtad; 2.º, que EL BIEN PÚBLICO estuvo muy puesto en razón al calificar de monárquico independiente al Sr. Morillo, y 3.º, que éste señor, una vez elegido diputado, ha creído del caso declararse republicano. Por donde se evidencia que en lo hecho no hay motivos de censura para nadie: cada cual puede cambiar de credo político cuando mejor le parezca, y el Sr. Morillo, inspirándose sin duda en altos móviles, ha ingresado en el partido republicano.

Dudamos que el Sr. P. B. haya escrito en serio las palabras: «no es por cierto lo mismo *figurar en un comité político*»; porque, señores, si fuese admisible esta teoría, la doble naturaleza de Calderon Collantes junto á ella fuera la cosa más correcta y natural.

¡Medrados estarían los partidos, si aún dentro de sus comités, que son como su quintaesencia, como el núcleo de los mejor dispuestos á librar batallas en su defensa y mayor gloria, tuviesen personas que profesasen fuera del mismo distinto credo del que en él se profesa!...

Permita el Sr. P. B. le hagamos notar, que EL BIEN PÚBLICO, ni á él ni á sus compañeros á quienes alude, ha dirigido ninguna censura; y esto le servirá para explicarle el silencio de nuestros amigos. Y resuelto el dilema que habíamos plan-

teado en nuestro primer artículo, creemos ocioso é impropio volver sobre este asunto; pero si el Sr. P. B. tiene empeño en continuar la discusión, estamos dispuestos á contestarle, asegurándole que por nuestra parte la polémica será por todo extremo digna y decorosa.

Como dijimos ayer, hoy ha tenido lugar la recepción oficial en el Palacio del Gobierno militar de esta isla, á la que han asistido las autoridades, corporaciones y demás personas invitadas al efecto. Las tropas han vestido de rigurosa gala; se ha izado el pabellón Nacional en los edificios públicos y los cónsules el de sus respectivas naciones, habiendo hecho las salvas de ordenanza las baterías de la fortaleza de Isabel II.

Mañana á las ocho asistirá á misa en la ayuda-parroquia de la Concepción la fuerza del regimiento de Filipinas.

Mañana por la tarde empieza la serie de bailes que se trata de dar los domingos en el caserío de Llumenas.

La procesion de Nuestra Señora de Gracia que se celebrará mañana por la tarde recorrerá el camino de Gracia, calles de Gracia y de la Estrella, Cos de Gracia entrando en la ayuda-parroquia de la Concepción, seguirá el Cos de Gracia y camino de Gracia hasta la ermita.

En el salón del casino *El Consey* esta noche y la de mañana habrá baile, el que promete estar concurrido y animado.

Mañana debe verificarse la entrega del Teatro Principal á su nuevo arrendatario.

Con motivo de la fiesta de San Nicolás ayer se vió muy concurrido el Santuario de Nuestra Señora del Toro, por familias de diferentes pueblos de la Isla.

Programa de las piezas que ha de ejecutar mañana de 6 á 8 de la tarde, la música de Filipinas, en el paseo de Isabel II.

- 1.º Paso doble, Lagartijo.
- 2.º Polka, La flor de un día.
- 3.º La Estrella Confidente.
- 4.º Aria de Chiesa, Estradella.
- 5.º Wals, el Mulato.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Ha sido contratada para cantar durante la temporada de invierno en uno de los teatros de Mahon, la compañía de zarzuela que bajo la dirección del Maestro don Enrique Martí Puig, viene actuando con bastante aceptación en el Pabellón del Retiro de esta capitán.»

Un telegrama de Melbourne (Australia) anuncia que el bergantín americano «New-York» fué atacado por los naturales de la isla de Bonea, en el Pacífico, los cuales asesinaron á la tripulación y saquearon el buque por completo.

El *Gaulois* dice que Leon XIII, decidido á poner fin á todas relaciones de su clero con impresores de Roma, ha comprado, por millón y medio de pesetas, el palacio Mignanelli, á fin de instalar en él una casa editorial y una gran imprenta para la publicación de obras religiosas.

El *Diario de la Marina* de la Habana publica una sentida carta de Panamá,

exponiendo la situación aflictiva de los españoles que habiendo ido á buscar colocación en las obras del canal, se hallan sin trabajo y sin recursos para regresar á Cuba.

Además, lo mortífero del clima hace sufrir mucho en aquella región á nuestros compatriotas.

El director del Observatorio del Cabo de Buena Esperanza, ha calculado que la estrella más próxima á nosotros era la estrella principal de la constelación del Centauro.

Ahora bien, si se pudiera contruir un ferrocarril desde nuestro globo hasta tan apreciable vecina, un tren que marchara á razón de 100 kilómetros por hora, necesitaría 48 millones de años para salvar esa distancia.

El viajero que pudiese realizar semejante ascension, pagaría setenta mil millones de pesetas, con arreglo á la tarifa ordinaria de los ferrocarriles, sin el menor exceso de equipaje.

Ante esos cálculos y visiones, no se comprende cómo todos los astrónomos no han terminado sus días en un manicomio.

Estadística.—Hay en España 5 millones 45 154 individuos consagrados á la agricultura y 212.940 á la industria, si bien cuentan 685.413 que viven de artes y oficios.

Resulta de todos modos que la gran masa de población española es agrícola.

En el comercio figuran 135.980.

En trasportes 160.735.

Los militares son 156.179, sin contar 7.218 retirados.

Hay 90.984 empleados públicos y 48.592 particulares.

Las clases pasivas cuentan 9.478 varones y 7.614 hembras.

Las profesiones liberales ocupan á 505 mil 666 personas.

El servicio doméstico á 406.767, la mayor parte hembras.

El clero católico cuenta 48.211 varones y 12.890 hembras, sin contar 38 personas consagradas á otros cultos.

La situación del mercado de la Habana el día 20 de Agosto, según datos comunicados á la orensa de Nueva-York, era la siguiente:

Oro español del 224 3/4 al 225. Cambios encalmados: sobre los Estados-Unidos, 60 días, oro, de 9 1/4 á 9 1/2 premio; id. á corta vista, oro, de 10 á 10 1/2 premio; id. sobre Londres, á 20 3/4 premio; sobre París, de 6 1/2 á 6 3/4 premio. Azúcares flosos: no ha habido transacciones.

La frecuencia con que suelen padecer enfermedades de la vista y aún quedar ciegos las mujeres que se dedican á planchar la ropa blanca ha determinado un importante observación que debe tenerse en cuenta.

Consiste en que importa mucho antes de entregarse á esa ocupación secarse bien los ojos, si están húmedos, bien por las lágrimas ó al lavarse, y no mantener muy inclinada la vista en la dirección de la plancha, pues de este modo se produce la irritación, y sus consecuencias son en extremo funestas.

La noticia de la posible rescisión del contrato de la Compañía Transatlántica ha producido en nuestras Antillas la misma natural alarma que en España. Los periódicos que acabamos de recibir por el último co-

reco, dedican notables artículos á importante asunto de vital interés para aquellas islas, y excitan el celo del gobierno á fin de que evite que la Transatlántica deje de existir, porque de su caída (dice el *Diario de la Marina*) «se resentirían gravemente los grandes intereses comerciales de aquí y del otro lado de los mares.»

También se espresan en iguales y enérgicos términos *La Vos de Cuba* y *La Lucha*, de la Habana; *El Boletín*, de Puerto-Rico, y *Las Novedades* de Nueva-York.

Leemos en nuestro querido colega *El Monitor*:

«Es menester que las familias pongan el mayor cuidado en la adquisición de nodrizas para sus pequeñuelos, si quieren ahorrarse disgustos como el que está pasando una apreciable familia conocida nuestra.

Tomó ésta, por mediación de una agencia, una ama recién llegada del campo, joven, y al parecer, santa y robusta. Convenido el precio quedóse aquel día la nodriza en casa de nuestro amigo para trasladarse al siguiente á su pueblo con el niño.

Antes de acostarse, el padre con ese natural interés que sentimos por nuestros hijos fué sigilosamente á la habitación donde dormían la nodriza y el niño para ver amantarse á éste. Abrió silenciosamente la puerta, y cual no fué su sorpresa al encontrar al ama sentada en la cama atracándose de vino de una bota que tenía empinada, á pesar de haber comido y bebido aquel día regaladamente, como es de suponer la obligarian los padres, á quienes todo parece poco tratándose de las almas de sus hijos.

Como es natural, antes de que amaneciera la nodriza fué puesta de patitas en la calle.

Han pasado escasamente tres semanas, y la pobre criatura está atacada de gravísima y asquerosa enfermedad, transmitida, según parecer facultativo, en las dos ó tres veces que aquella infame mujer dió de mamar al angelito, el cual resulta envenenado por el mismo licor que debía darle robustez y vida.

Calculen nuestros lectores el desconuelo de nuestro amigo, y calculen las madres si vale la pena de hacer toda clase de sacrificios, antes que desprenderse de esos queridos pedazos de sus entrañas para entregarlos á manos mercenarias.»

Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII, ha mandado que despues de las tres Ave-Marias, la Salve y la oración que por mandato suyo vienen rezándose de rodillas por el sacerdote y el pueblo fiel concluida cada una de las misas rezadas, se añada la siguiente oración al glorioso arcángel San Miguel:

«¡Oh glorioso arcángel San Miguel! Defiéndenos en el combate y sé nuestro auxilio contra la malicia y las asechanzas del demonio. Rogamos suplicantes que el Señor le haga sentir la fuerza de su imperio; y tú, oh príncipe de la milicia celestial, precipita con divino poder en los infiernos á Satanás y á los otros espíritus malignos que andan por el mundo buscando la perdición de las almas. Amen.»

Su Santidad ha concedido 300 días de indulgencia por cada vez que los fieles dijeren estas oraciones.

Según dice la «Allgemeine Zeitung» M. Schoezer, ha manifestado que se someterá una nueva ley religiosa al Landtag, para cumplir la promesa hecha por el gobierno al Papa de revisar ulteriormente las leyes

de Mayo. El gobierno alemán parece decidido también á que la Compañía de Jesús vuelva á ser restablecido en el imperio.

Desde el 1.º de Diciembre hasta fin de igual mes de 1887 quedará abierta en Viena la primera Exposición anual internacional de las artes gráficas, comprendiendo todos los géneros de grabado y de litografía.

Los envíos deben verificarse hasta el 30 de setiembre próximo á la Sociedad de artes gráficas de Viena, Magdalenen-Strass, 26.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 10.—9 n.

En Dublin (Capital de Irlanda) se ha amotinado el regimiento inglés encargado de facilitar la práctica de los embargos á los colonos que se resisten al pago de los arriendos. Con este motivo las autoridades han hecho muchos arrestos.

Madrid 10.—9:5 n.

Se dice que el Sr. Romero Giron disiente de la política que sigue el Sr. Sagasta. Toma incremento la creencia de que si existiera un militar de la importancia de un Narvaez, un Odonell ó un Prim, lograría una gefatura como ha ocurrido en otros tiempos.

Madrid 10.—9:45 n.

Han sido declaradas súcias las procedencias de Nápoles.

El Príncipe Alejandro ha sido objeto de una gran ovación en las estaciones de Petti y Viena.

Los indios han acuchillado á doscientos mejicanos.

Madrid 11.—9:30 m.

Comentase mucho una carta que publica «El Correo» que se atribuye al Sr. Ferreras insinuando que la cuestión del Sufragio Universal dividirá la mayoría del Congreso.

Madrid 11.—10:10 m.

Afirma «El Globo» que en las últimas elecciones han superado á otras veces las influencias del caciquismo, y que el desamparo del derecho ha sido superior al de las últimas elecciones de Diputados á Cortes.

Madrid 11.—10:15 m.

Se cree en los Círculos diplomáticos que pronto se publicará la alianza entre Rusia y Francia, concertada ántes de los sucesos de Bulgaria.

Madrid 11.—10:30 m.

La alianza de Rusia y Francia tiende á anular la omnipotencia de Alemania en Europa, vengando así sus comunes resentimientos.

El Príncipe Alejandro de Battenberg, ha pedido su vuelta al ejército alemán.

Seccion recreativa

De sobre-mesa

—¿Qué tienes? Estás triste...
—No estoy triste, pero estoy aburrido.
—¿Cuéntame...
—Tengo una infinidad de acreedores que me persiguen implacablemente.

—Y tu reloj?
—Lo he perdido.
—Es lástima, por que andaba muy bien.
—¿Qué si andaba? Figúrate que lo dejé sobre el pupitre de mi escritorio y á los tres minutos desapareció de mi vista!

—Dónde vive V., D, Curufate?
—¿Dónde vivo? ¡Ay! En ninguna parte, caballero; pero me muero... de hambre en la casucha de ahí enfrente, para lo V. guste mandar... me.

Preguntaban á un borracho convertido:
—¿Conqué, al fin te has corregido?
—Sí; y tú, que eres casado, comprenderás fácilmente el motivo... ¡Figúrate que cuando estaba á medios pelos veía á mi suegra doble!

—Si es así, hiciste bien, retebien.

Charada

A cuarta tercera
llegó cuarta quinta,
y cuarta segunda
siguió la pista,
pues la prima tertia,
y el cielo daría
por su tres segunda
que á tantos cautiva.
Mi todo es, sin duda,
gran anomalía.

Ausonio.

Cuadrado enigmático

Sustitúyanse estos puntos con letras que horizontal y verticalmente expresen: 1.º animal, 2.º licor; 3.º rio, y 4.º ciudad.

Cuenca.

(Las soluciones el miércoles próximo.)

SOLUCIONES del martes último

A la charedeta: CALAMÁ.
Han acertado: los Sres. Mauregato, Polo y E. C.

Hemos recibido, además, la siguiente:
SOLUCION

Perque hey pugui havé una cala
es necesaria la má,
y sens ella no viuría,
amich Cuenca, es calamá.

Ausonio.

Al anagrama: CANTALAPIEDRA.
Han acertado: los Sres. Guerrilla, Cuenca, Polo, Mauregato y E. C.

Seccion comercial

Barcelona 10.—4'5 t.

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like '4 por ciento int.', '4 por ciento Exterior', 'B. H. de Cuba', etc.

Madrid 10.

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes '4 p. Interior', '4 p. amortizable', 'B. Hipotecarios de Cuba'.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Teodora penit. y el btó. Bernardo Ofida.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Mañana, II Domingo de Setiembre y fiesta del Dulcísimo Nombre de Maria, en la iglesia de las Concepcionista á las siete Misa y Comunion general; á las 8 Tercia y la Misa mayor. Por la tarde exposicion de S. D. M. practicandose todos los actos y cánticos propios de la dominica dedicada al Sagrado Corazon de Jesus.

En las tres iglesias parroquiales, Misa mayor á las 10 con explicacion del propio Evangelio: la Misa última á las 11 en santa Maria: en el Cármen por la tarde tendrá lugar la procesion, salve y gozos como todos los meses.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia á las 6 de la mañana se celebrará una misa rezada con comunión; á las 8 Misa solemne votiva. Por la tarde á las 3 y media solemnes Vísperas, Rosario, sermón del Dulce Nombre de Maria que dirá D. José Sintes, Pbro., Vicario de la Parroquia de S. Francisco, despues saldrá la procesion dirigiéndose á la iglesia de la Concepcion donde se dará principio al Sto. Rosario cantado á toda orquesta siguiéndose hasta la ermita en donde se dará fin con solemne Salve y besamanos á la Virgen Santísima.

En la parroquia de S. Francisco de Asís lunes al anocheecer se dará principio al devoto y solemne ejercicio del Quinario en memoria de la milagrosa impresion de las Llagas de Jesu-Cristo en su fiel siervo S. Francisco de Asís, estará de manifiesto todos los dias S. D. M. y habrá sermón que dirá D. Pedro Anglada Licenciado en Sagrada Teologia y Ecnómono de la misma, y D. Jaime Tutzó, Pbro.

En la parroquia de Sta. María, lúnes, al toque de Oracion se dará principio al piadoso Septenario de Ntra. Sra. de los Dolores en preparacion á la fiesta que es el domingo próximo.

Santo de mañana

El Dulce Nombre de María y S. Valeriano mártir.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 11

De Barcelona goleta «San Jaime» patron José Ortega con 5 trips. 2 pas. trigo y efectos.

Despachados el 11

Para Barcelona vapor-correo «Puerto-Mahan» Cap. D. José Pons con 21 trips. efectos y la correspondencia.

Para idem pailebot «Galgo» patron Juan Ramon con 6 trips. habas y efectos.

Para Ciudadela pailebot «Marina» patron Bartolomé Fiol con 5 trips. cebada y efectos.

ANUNCIOS

El Comisario de Guerra Interventor del Parque de Artillería de Mahon.

Hago saber: Que debiendo comprar directamente esta Dependencia diez y ocho metros cúbicos de madera de pino en vigas de treinta por cuarenta centímetros de escuadría cuya longitud no baje de seis metros ni pase de diez, siendo la longitud total de ciento cincuenta metros, se convoca á todos los que deseen presentar proposiciones particulares para su venta, las cuales serán admitidas en forma verbal ó por escrito por esta Junta Económica todos los dias no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde en las oficinas del Parque Calle de las Moreras número uno, hasta el día 15 del actual; quedando esta Corporacion en la libertad de adjudicar el

servicio á la proposicion que considere más ventajosa.

Las condiciones que debe reunir la madera, así como las demás condiciones están de manifiesto en el local citado donde los interesados recibirán las aclaraciones que juzguen necesarias.

Mahon á 2 de Setiembre 1886.—Juan Bó.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 14 de Setiembre.

Ha de constar de dos series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesetas. Lists various prize amounts like '1 de 80.000', '15 de 2.500', etc.

1.218 547.500
Mahon 5 de Setiembre de 1886.—
Administrador, Diego de la Torre.

El Comisario de Guerra de esta Plaza.

Hace saber: Que debiendo contratarse el servicio de limpieza de cloacas pozos negros de los cuarteles, cuerpos de Guardia y demás edificios militares de esta Plaza y sus Dependencias por el término de un año y un mes mas si conviniese á la Administración militar, se invita por el presente á una convocatoria de proposiciones particulares que á dicho fin tendrán lugar el día 14 de Setiembre próximo á las doce de su mañana en esta Comisaría (Moreras 1.) con arreglo al pliego de condiciones, precios límites y modelo de proposicion que se hallan de manifiesto en la misma.

Mahon 26 de Agosto de 1886.—Juan Bó.

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que arregladamente á los respectivos pliegos de condiciones que quedan de manifiesto en la escribania del presente actuario, se venderán en pública subasta siendo las posturas competentes, en la audiencia de este Juzgado el dia diez y ocho de Setiembre próximo á las once de la mañana, con rebaja del veinte por ciento de su respectivo avalúo, las casas situas en esta ciudad números 74 de la calle de Castillo, números 19 y 21 y n.º 24 de la calle de S. Pablo y n.º 58 de la calle de Santa Eulalia, y un solar sin numerar sito en la última espresada calle: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á petición de los representantes de los dueños de las espresadas fincas procedentes de la herencia de Juan Tuduri y Tuduri. Dado en Mahon á 16 de Agosto de 1886.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día diez y seis del actual á las once de la mañana se venderá en pública subasta si la postura fuere competente en la audiencia de este Juzgado, un piano de mesa valorado en noventa pesetas embargado á D. Bartolome Briones en méritos de las diligencias, procedimiento de apremio promovidas por su esposa D.ª Antonia Mesa sobre pago de alimentos. Dado en Mahon á cuatro de Setiembre de 1886.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons Exmo.

LECHE DE BURRA

En esta imprenta darán razon de quien tiene, y pasa á domicilio.

DEPÓSITO DE CARBONES MINERALES

Clases
Cardiff superior para vapor.
Fragua de 1.º de mucha fuerza.
De llama, propio para coladas.
Cok, clase 1.ª muy económico.
Id. que reditúa del gas.
Para precios y encargos tanto para esta plaza como para los pueblos del interior pueden dirigirse á la Agencia de Sintes y Cardona, muelle y calle Nueva n.º 24.

PARA VENDER

Lo está en Villa-Carlos una casa calle Mayor n.º 54. Para informes dirigirse al estanco del mismo pueblo.

PARA VENDER

Lo está la casa número 31 de la calle de Santa Eulalia. En esta imprenta informarán.

PARA VENDER

Lo están las casas de la calle del Comercio números 19 y 21. Para informes dirigirse calle de los Negros números 22 ó 28.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de Pescadores n.º 31, 33 y 35. Para informes Arrabal 122.

PÉRDIDA

En la tarde del miércoles por las calles de esta ciudad hasta el paseo de la Alameda, se perdió una cadena de oro de la cual pendía una cruz, tambien de oro. La persona que lo entregue en esta imprenta, además de las gracias recibirá una buena gratificacion.

NODRIZA

Una primeriza, leche de pocos dias desea criatura para amamantar. Vive Plaza del Cármen n.º 2.

Muebles

Los hay para vender á precios módicos en la calle de la Reina n.º 35.
Tambien se vende una embarcacion menor de 19 palmos.

Al público

En el estanco nacional de la calle del Arraval núm. 1 se halla de venta papel sellado de todas clases; timbres móviles especiales y para escrituras; licencia para caza y arma; además de todas las diferentes clases de tabacos.

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija, domiciliada en Barcelona Plaça del Duque de Medinaceli. núm. 8.
Capital social de 5.000.000

Esta sociedad se dedica á construir capitales para formacion de dotes; redenciones de quintas y otros fines análogos: seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.
La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que debe asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de sus hijos: al hijo que con el producido de su trabajo mantiene á sus padres: al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraido una deuda, no quiere deberla á cargo de sus herederos: al que quiere dejar un legado sin menos cabo del matrimonio de su familia, etc.

Casi en la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.
Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas sorteables, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientas y clases menos acomodadas.
Para detalles y explicaciones dirigirse al representante en Menorca, D. Pascual J. Hernandez.—MAHON.